

El Castellano

Año II.

Diario de la mañana

Número 91

Teléfono núm. 16

PRECIOS DE SUBSCRIPCIÓN.—Salamanca, 1 pta. al mes.—En la provincia y resto de España, 3, 25 al trimestre.—Anuncios y reclamos, precios convencionales. Páginas adelantadas

Director: CÁNDIDO R. PINILLA

DIRECCION, REDACCION Y ADMINISTRACION

CALLE DE ZAMORA, 28; PRINCIPAL, IZQDA.

Teléfono núm. 16

El Castellano

es el periódico más barato de la provincia

¡Episcopofobia!

Grandísimo asombro y aun escándalo ha producido en el Congreso y fuera de él y objetos de toda clase de comentarios en la prensa madrileña, la frase con que el señor Gil Robles interrumpiendo el discurso del señor Maura expresó el desden que le inspiraba un acto reciente del arzobispo de Bolonia monseñor Svampa.

El jefe de la minoría carlista, cree que un Prelado que se sienta a la mesa del rey de Italia, no merece más que ser mirado con desprecio.

Cuando el señor Maura aludía a ese hecho, el señor Gil Robles, a quien ni los años ni el alejamiento de las luchas de cierto género le han dado el dominio de sí mismo, no pudiendo contener sus ímpetus, exclamó: *¡Viliente Prelado!* Y la frase, que fué coreada en la Cámara con siseos, ha repercutido fuera produciendo sonoras carcajadas.

No nos extraña que así haya sucedido: ni en las Cortes ni en la prensa madrileña se conocen los arrebatos ni los achaques de nuestro insigne catedrático.

Si fuera de Salamanca le conocieran como nosotros, se sabría que ese es precisamente uno de sus mayores flacos.

El diputado carlista hace años que padece esa enfermedad de que ciertas gentes han tenido ahora conocimiento.

Ya hace algún tiempo que su correligionario señor Vazquez Mella le decía irónicamente: "amigo Gil, es preciso que usted se cure de esa episcopofobia que padece".

Verdad es que acaso su mismo colega creyera que esa dolencia no se revelaba sino en un caso particular; cuando se trataba del señor Obispo de Salamanca. Pero visto es que no. Al señor Gil le inspiran el mismo horror que le inspiró en tiempos aquel con cuya memoria tal vez aún no se haya reconciliado, los demás Prelados españoles y extranjeros.

La episcopofobia del señor Gil es de temperamento. Jamás se podrá curar de ella como no se cura de sus apasionamientos sistemáticos, de su verbosidad orgánica, de su oratoria diluyente.

Como jamás ha podido penetrar en el fondo ni en las realidades de la vida, jamás sabrá disciplinar su voluntad y someterla a su razón de político.

El efecto que han producido sus actos y sus palabras en el Congreso, no favorecerán en modo alguno sus prestigios de jefe de una minoría parlamentaria, pero revelan cuáles son sus verdaderas cualidades y su carácter, que le llevan más lejos de donde quiere ir, incapaz de vencerse a sí mismo.

Ecos mundiales

Congreso importantísimo

El presente mes de Junio promete

ser uno de los más interesantes para el feminismo.

Después de la grande Asamblea para recabar el sufragio universal de las mujeres, que tendrá lugar en Berlín estos días, se organizará la Unión cosmopolita para procurar llevar a efecto los acuerdos de la Asamblea.

El Consejo internacional de mujeres se reunirá en su guida, y se celebrará, a mediados de mes, en el Congreso Internacional Feminista, en el que se someterá a deliberación los asuntos con el siguiente programa:

«Lunes 13 de Junio.—El estado actual del movimiento feminista.»

«Martes 14.—Los salarios de las mujeres.»

«Jueves 16 (el día 15 no habrá sesión).—Relaciones del movimiento feminista con los partidos políticos.»

«Viernes 17.—El sufragio universal de las mujeres.»

«Sábado 18.—Causas y fin del movimiento feminista.»

El Congreso terminará con una gran fiesta ofrecida por la ciudad de Berlín a las delegadas y a las oradoras que hagan un uso de la palabra en las sesiones del Congreso.

Nuevo pavimento

Una casa de Burdeos ha construido y presentado un modelo de pavimento de acero fundido, cuadrículado, apropiado para revestir el piso de las calles, sustituyendo al Mac Adam, al asfalto y a los paralelepípedos de madera ó de piedra.

El modelo en cuestión es análogo a los pavimentos que ya se emplean en los Estados Unidos y en algunos puntos de Italia.

Cuesta este pavimento 570 francos por metro cuadrado, y aumentando el valor del hormigón en que descansa, el precio se eleva a 10 francos, ó sea la tercera parte que el piso de madera.

Amor a los pájaros

Los chinos aman a los pájaros de tal modo, que no sólo los cuidan, los alimentan, los curan, sino que los sacan a pasear, llevándolos en la jaula los mismos amos.

Constituye un curioso espectáculo ver, a la caída de la tarde, en algunos paseos de las principales poblaciones chinas gran número de personas cargadas de grandes jaulas, donde un pajarillo salta y se alegra con la caricia del aire libre y de la luz del sol poniente.

Un estudiante modelo

en la Escuela Superior de Industrias de Bejar

Terminaron las tareas de los exámenes ordinarios. La Escuela ha quedado sin esa alegría que consigo llevan los estudiantes, pero en el seno del profesorado se habla con entusiasmo, que yo jamás he visto, de un pobre estudiante hijo de modestos obreros de un pueblo de la provincia, cuya vida deslizase entre los libros, el taller y los viajes que en las tinieblas de la noche hace a su país.

Pocos le conocen, sus formas toscas, el vestido humilde de aldeano, resguardado del frío por harapianta capa, llevando a veces calzado prestado para poder asistir a las clases, parecía que todos los demás estudiantes huían de él.

Llegó a Bejar como mendigo que solicita socorro y vino al acaso, pensaba haber hecho los estudios del bachillerato en Salamanca y lo caro de las matriculas y el no haber encontrado condiciones especiales de pupi-

lago, le hicieron desistir de su empeño.

Matriculado en los estudios elementales de nuestra Escuela de Industrias, su presencia en este Centro sirvió de mofa a los demás compañeros que comenzaron por llamarle *el paleto*; el pobre muchacho avergonzado sin duda por desconocer a los demás ó por falta de ese trato social que él nunca tuvo ocasión de estudiar entre las faenas del campo donde siempre ha vivido, paseaba solo por los claustros, embebido en sus estudios, abstraído de las estupideces mundanas y fijo solo en el deseo de aprender.

Pero llegó la hora en que el genio se impusiese y se impuso; preguntado por uno de los profesores de la Escuela uno de esos días en que lo difícil de las lecciones hasta parece que ahuyenta a los alumnos del aula, la desenvoltura y claridad con que desarrolló la lección, lo potente de sus razonamientos, el despotismo de la ciencia puesto en su lenguaje cambiaron la faz de las cosas; sus compañeros le escuchaban con religioso silencio, todas las miradas pendían de sus labios; mas que aventajado alumno que desarrolla una lección parecía una fiera que desafiaba a todos a luchar con él teniendo como campo la pizarra y como armas la tiza y el cepillo; el profesor le abrazó con entusiasmo al terminar su brillante conferencia, considerándole una honra de la Escuela y una esperanza para la patria.

Han terminado los exámenes y el *paleto* ha obtenido siete sobresalientes siendo por su laboriosidad, aplicación y comportamiento el número uno de todos los alumnos de la Escuela. En la honrosa lid de la oposición ha ganado tres premios, no habiendo obtenido más porque tuvo que marcharse a su país a segar.

De aquí salía casi todos los sábados por la tarde para su pueblo (*andando 14 leguas entre ida y vuelta*) a buscar el pan, garbanzos, etc. que había de comer durante la semana; ahora para descansar de su hermosa y brillante tarea de estudiante va a segar el trigo que después en forma de panes ha de portear en el resto del curso.

Pero Agustín Moreno Castro, que es el nombre del estudiante a quien aludo, llegará a ser un hombre, y sobre todo vive en el ambiente del amor al estudio y al trabajo, único que puede levantar el espíritu a altas regiones.

Y ahora los diputados de la provincia tienen la palabra.

M. Cagigal.

Bejar 11 Junio 1904.

Telegramas de anoche

Madrid 13 9'45 n.

Situación crítica

Todos los despachos que se reciben de Londres aseguran que la situación de Port-Arthur es muy crítica, y que antes de tres días se habrá librado allí una batalla decisiva.

También aseguran que el general Kouropatkin caerá prisionero de los japoneses antes

de que pueda trasladarse con un cuartel general a Mukden.

Muerte de un

guardia civil

Dicen de Cádiz que en Labara la guardia civil trató de detener al bandido apodado Cristo, que se había fugado de la cárcel de Alvera.

El criminal hizo fuego a sus perseguidores, matando al guardia Francisco Muros.

GARCIA-PLAZA.

Aquí y allá

Nuestros lectores se fijarían en un artículo que publicamos en el número de anteayer bajo el título «Gijón—Verano de 1904», y en él verían, como nosotros, retratada la vida de un pueblo que quiere y sabe velar por la prosperidad de sus intereses.

El Ayuntamiento de la hermosa población asturiana, y con él seguramente todas las fuerzas vivas que hay en ella, se esfuerzan por dar grandes atractivos a la estación veraniega y lograr de ese modo una numerosa concurrencia de forasteros y turistas.

Es verdad que la temporada es allí larga, pues no dura menos de dos meses, y que en ese espacio de tiempo pueden cómodamente realizarse los numerosos festivos que se anuncian. Pero, así y todo, no es verdad que forma verdadero contraste con lo que aquí hacemos en nuestras ferias?

Este año, lo mismo que los anteriores, se ha presupuestado una insignificante cantidad, con la que seguramente no han de poder hacerse grandes milagros.

En Gijón, en cambio, saben gastarse el dinero, en la creencia, bien razonable y verosímil, de que ha de ser harto reproductivo.

Nuestro municipio podría inspirarse en ese y otros ejemplos, y salir de la rutina en que sigue moviéndose. ¿Qué se hace del proyectado empréstito?

En tanto que aquí no acaba nunca de estudiarse, el concejo de Burgos acaba de contratar uno de 500.000 pesetas, con el fin, casi exclusivo, de construir un cuartel.

Aquí somos así: pobres por apáticos y cobardes.

Allá, en otros pueblos no lejanos, en medio de la general penuria, saben dar muestras de vitalidad y energía bien dignas de imitarse.

AL VUELO

Al que le gusten los contrastes podría leer en estos días *El Radical* de Valencia y *Le Matin* de París. Ambos se ocupan de infamias, de supuestos ó reales negocios fraudulentos hechos por hombres públicos, pero en Francia se nombra una Comisión de 33 diputados para que averigüen la verdad, y en España, se llaman ladrones unos a otros en los periódicos.

Tardará en saberse quién tiene razón, cuanto más se chille. Porque viene más pronto la fatiga.

El general boer, Cronje, el Léroe de Magersfontein, el vencido de Paderberg, está en la miseria, y para no morir de hambre se ha ido a la Exposición internacional de San Luis (en los Estados Unidos), contratado por un Barnum para reproducir de mentirijillas sus audacias patrióticas

que tan inútiles fueren al fin y al cabo.

Y lo cierto es que el hambre justifica muchas cosas; pero miren ustedes que ganarse la vida poniendo en solfa el heroísmo!

El mundo comedia es.

Audiencias y Juzgados

AUDIENCIA PROVINCIAL

Homicidio en La Redonda

En la Sección 1.ª de esta Audiencia se constituyó ayer el Tribunal del Jurado, para conocer en la causa que por el delito de homicidio se siguió contra Juan García Miguel, y que procede del Juzgado de Instrucción de Vitigudino. Constituyen el Tribunal de derecho, don Guillermo Marín, Presidente, con los Magistrados, señores García López y Martín. El Ministerio Público está representado por el Abogado Fiscal sustituto don Ramón S. Manzano y la defensa del procesado la lleva don Jesús Sánchez y Sánchez.

El reo

Se llama Juan García Miguel, vecino de La Redonda, es un joven como de 25 años, soltero, tiene un tipo fino, con bigote corto, de cara despejada y simpática, habla con soltura y está muy sereno.

El hecho

En la noche del 29 de Octubre del pasado año se celebraba un baile de boda en el pueblo del procesado, y en él se encontraban entre otros Juan García, Cesáreo Medina y Misericordia Seco. Terminado el baile entre once y doce, la Misericordia fué acompañada por Juan y el Cesáreo hasta la casa de aquella en donde los tres penetraron, y según el Fiscal, como se sentara el Cesáreo al lado de Misericordia, al levantarse el Juan le dió sin mediar palabra alguna, diez puñaladas al primero, una mortal de necesidad porque le partió el corazón.

Calificaciones

El Fiscal califica un delito de homicidio sin circunstancias modificativas de la penalidad y conside a que es autor del mismo el procesado.

La defensa califica también un delito de homicidio y señala como autor al procesado, que obró, dice, en defensa legítima de su persona, y alega además en favor del mismo la circunstancia atenuante de haber obrado con arrebatado y obcecación.

Confesión del reo

Declara primero el procesado en el sentido de que fué objeto de una agresión por parte del Cesáreo, por lo que se vió precisado a defenderse con la navaja.

Testigos

Desfilan ante el Tribunal como una docena. El más importante es Misericordia, que por cierto es rubia y muy guapa, único presencial del hecho de autos.

Desmiente lo afirmado por el reo en cuanto a haber sido agredido por el muerto, y en general los testigos son poco favorables al reo.

Terminada esta diligencia de prueba se procedió a la práctica de la documental, preguntando acto seguido el presidente, si las partes mantenían ó modificaban sus conclusiones provisionales y como contestaran afirmativamente, se concedió la palabra en el acto al señor Fiscal.

Informes

El Ministerio Público habló poco y bien, expuso los hechos con claridad, sin pesadez y analizó la prueba para terminar solicitando del Jurado un veredicto de culpabilidad.

La defensa estuvo a la altura de su reputación y antes de terminar su informe se suspendió el juicio hasta las cinco de la tarde.

Por la tarde

A la hora indicada se abrió nueva-

mente el Juicio continuando el defensor en el uso de la palabra. Terminó su informe el Sr. Sánchez demostrando los hechos que eximen de responsabilidad al procesado y otros que atenúan su penalidad.

Resumen

El Presidente del Tribunal de derecho, Sr. Marín hizo el resumen que previene la Ley con maestría e imparcialidad. Analizó la prueba con más cuidado que las partes y terminó haciendo á los señores Jurados las advertencias legales. Leyó luego las preguntas del veredicto y á instancia del defensor se descompuso la segunda en dos.

Veredicto

El Jurado después de una hora de deliberación volvió á la Sala leyendo el Presidente del mismo el veredicto.

El este se declara la culpabilidad del procesado, pero se afirman hechos que le eximen de responsabilidad. El señor Fiscal solicitó de la Sala la revisión de la causa por nuevo Jurado, no accediéndose á su petición.

Sentencia

La sección de derecho se retiró á dictar sentencia que fué absolviendo al procesado

Respetamos la decisión de los Tribunales de justicia, pero nos asusta la facilidad del Jurado para eximir de responsabilidad á los matadores. Seguramente que las absoluciones en delitos de sangre son hoy en mayor número que cuando no existía el Tribunal popular y quizá la razón de este hecho está en la conciencia de todos los españoles.

Ldo. ECA.

Agricultura y mercados

Salamanca.

Compra del día:

- Trigo candeal á 45 y 1/2 y 46 rs. las 94 libras
Barbilla á 43 y 1/2 y 44.
Centeno 37 y 1/2 id.
Cebada á 25 y 1/2 y 26 id.
Algarrobas, 00.
Garbanzos, 00.

Ventas sobre vagón Salamanca

- Trigo 47 y 1/2 y 48 rs. fanega.
Barbilla á 44 y 1/2 y 45.
Rubión á 43 y 44 id.
Centeno á 39 y 40.
Cebada á 27 y 28.
Algarrobas, 8'50 id.
La semana más animada que la anterior, se han efectuado regulares operaciones quedando lo precios firmes.
El mercado Catalán ha indicado algunas compras.

Sección Oficial

De la Gaceta

Ministerio de Hacienda.—Real decreto disponiendo la forma en que, á partir de los seis meses de su publicación, ha de verificarse el pago de los cupones de Deuda interior y exterior de los vencimientos que en el mismo se expresan.

Tercer congreso agrícola Regional DE Castilla la Vieja

Comisión organizadora Sesión de 12 de Junio de 1903, celebrada en Salamanca.

Abierta á las 10 y cuarto de la mañana, bajo la presidencia de D. Cecilio González Domingo y con asistencia de los señores D. Luis García Romo, D. Angel Mendez Cabezas, don Nazario Juanes, D. Francisco Merino, D. Pablo García y García, D. Luis Caballero Noguero, D. Mariano García Martín, D. Fernando Sánchez de la Peña y D. Bienvenido Escribano, se leyó y fué aprobada el acta de la sesión anterior.

El Sr. Presidente hizo constar, haber hecho circular el cuestionario profusamente fuera de la provincia, y propuso á la comisión que la invitación dentro de la provincia, se haga por circular firmada por todos los miembros de la Junta, y así se acordó.

La Junta quedó enterada de las inscripciones hechas hasta la fecha, que ascienden al número de 80, en su mayoría de las provincias castellanas y algunas otras regiones.

Se dió cuenta, y la Junta quedó enterada, de las comisiones nombradas por las Diputaciones provinciales para que concurren al Congreso figurando hoy las provincias de Avila, Guadalajara, Palencia, Santander, Soria, Valladolid, Zaragoza y Zamora.

Se hizo saber que el Consejo Superior de Agricultura, designa también de su seno una comisión para que la represente en el Congreso, compuesta de los señores D. Luis Sánchez Arjona, D. Clemente V. lasco y D. Santiago de Udaeta, y se acordó hacer constar la satisfacción con que la junta había visto este nombramiento, el primero de su clase que se hace para estos congresos.

Se dió cuenta de la orden de concesión de 1.500 pesetas hecha por el Ministerio de Agricultura para subvencionar los gastos que se ocasionen con motivo de la celebración de este Congreso y certámen; y la Comisión acordó quedar enterada de la que se den las gracias al Sr. Ministro y Director del ramo, á la vez que á los representantes en Cortes que han auxiliado las gestiones para la concesión, y muy especialmente á los señores Arjona, Ibaney, Maldonado y Palacios.

Acto seguido se informó de las gestiones que la presidencia viene practicando para lograr de las Compañías de los ferrocarriles la rebaja del 50 por 100 en el precio de los billetes; teniendo la satisfacción de comunicar á la Junta que hasta la fecha, han accedido á esta pretensión las Compañías de Medina del Campo á Salamanca, Salamanca á la Frontera de Portugal, Madrid á Cáceres y Portugal y del Oeste de España, Norte y de la de Lorca á Baza y de Diputación de Almerindicos al Puerto de Aguilas; estando pendientes de contestación las de Medina del Campo á Zamora y de Orense á Vigo y la de los ferrocarriles Andaluces.

El Sr. Presidente propuso la celebración de un concurso de obreros del campo, con premios en metálico, para el manejo de instrumentos de labor modernos, y expuestas por el señor Caballero las bases para la celebración de indicado concurso, fueron aprobadas; acordándose que los premios fueran; el 1.º de 200 pesetas; el 2.º de 100 pesetas y dos Accesos de 50 pesetas cada uno.

La comisión procedió á designar el Vocal que había de desempeñar las funciones de Tesorero, y por unanimidad fué nombrado D. Pablo García y García.

Seguidamente fué leído el proyecto de reglamento para la celebración del Congreso, y examinados detenidamente uno por uno los artículos de que aquel se compone, con ligeras modificaciones, fué aprobado por unanimidad.

Disponiéndose por el artículo primero del reglamento que anteriormente ha sido aprobado, que la Comisión ejecutiva se divida en tres secciones denominadas, 1.ª del Congreso, 2.ª del Certámen, y 3.ª del Concurso de obreros, la Junta procedió á designar los individuos de la misma que habían de formar aquellas, quedando nombrados, para la

Sección primera del Congreso.

Presidente, D. Cecilio González Domingo.

Vicepresidente, D. Basilio García Polo.

Vocales D. Estéban Jiménez García.

- » Ladislao Luna Gavilanes.
» Manuel Sánchez Tarbernero.
» Francisco Merino
» Pablo García y García.
» Ramón Fernández Robles.
» Angel Mendez Cabezas.
» Bienvenido Escribano.

Sección segunda del Certámen.

Presidente, D. Luis García Romo. Vicepresidente, D. Francisco Nuñez Izquierdo.

Vocales, D. Fernando Pérez Tarbernero.

- » Abel Angoso.
» Luis Caballero Noguero.

Sección tercera del concurso de obreros

Presidente, D. Fernando Sánchez de la Peña.

Vicepresidente, D. Rogelio Miguel del Corral.

Vocales, D. Nazario Juanes. Miguel Perlones. Nazario Juanes. Mariano García Martín.

La Junta autorizó al presidente de la misma para que adquiriera, el número de ejemplares de tarjetas postales con dedicatoria del Congreso, á fin de circularlas para la mayor propaganda.

De Alba de Tormes

Distribución de premios en las Escuelas públicas

Acaba de celebrarse la solemne distribución de premios en la escuela pública que dirige el señor Muñoz.

Presidieron el acto los individuos de la Junta local de enseñanza, señores don Tomás H. García, Alcalde accidental, don José Bustos, don Victorio Elena, don Andrés Sánchez Rojas y don Enrique Vergufo.

Según se dice de público, los exámenes de los niños han superado con mucho á los de las niñas. Vaya pues, una enhorabuena sincera y entusiasta al celoso profesor señor Muñoz y al auxiliar de su escuela

Durante el acto, la banda de música que dirige el señor Rodríguez tocó hermosas piezas. La concurrencia ha sido selecta y numerosa.

Entre los primeros premios recordamos á los niños Tomás G. Martín, Juan Dueñas Herrador, (este muy notable,) Román Acevedo y Jaime Biz. En la escuela de niñas solo han podido concederse cuatro premios.

Don José Sánchez Bustos, Económico de la villa, pronunció un hermoso y sentido discurso, acerca de la significación que tienen estos actos en la vida pública.

En hermosos periodos, habla de la necesidad de la cultura y de cómo conviene encauzar á los niños, no por las vías de la envidia y de la emulación torpe, sino del amor y del compañerismo. Ha sido muy aplaudido el señor Bustos y con mucha justicia.

La fiesta ha resultado brillante. Con todo, sería de desear que el señor Alcalde procurase evitar, por cuantos medios estén á su alcance, ciertas irreverencias y salvajismos que disuenan en los pueblos cultos.

En la noche del viernes último fueron robadas en el pueblo de Navales tres mulas, sin que hasta la fecha hayan sido habidos los autores de este hecho.

El Corresponsal.

Alba 12 Junio 1904.

POSTDATA.—Me dice el Alcalde que no se suspenden las obras de la Basílica. Celebróse una reunión el sábado en el Palacio Episcopal de esa, y se acordó por unanimidad no suspender las obras. El canónigo señor Pereira, se ofreció á predicar en puntos donde veranea la aristocracia para allegar fondos.

Hoy se celebran exámenes en las Siervas de San José.

Daré noticias mañana de la función de los Hermanucos, del movimiento de feria y de las cosas que ocurran de importancia para los lectores de EL CASTELLANO.

El Corresponsal.

Bolsa de Madrid

Cotización del día 13

Table with columns: FONDOS PÚBLICOS, Día 11, Día 13. Rows include 4 por 100 interior, Amortizable 5 por 100, Idem serie de 500 pesetas, 5 por 100 amortizable, Banco de España, Banco Hispano-Americano, Compañía de Tabacos, Cédulas hipotecarias al 5 por 100.

CAMBIOS.

Table with columns: París, á la vista, Londres. Values: 38,63, 38,60, 34,93, 34,92.

El día religioso

SANTORAL Y CULTOS PARA MAÑANA
Día 15.—Miércoles.—Santos Vito y Modesto, mártires.
San Juan Bautista.—Comienza la

novena á su glorioso titular. Todos los días, á las ocho, misa y novena. Por la tarde, á las siete y media, rosario y novena. Los demás cultos de costumbre.

Advertencia

Los suscriptores de EL CASTELLANO que necesiten ausentarse de su residencia habitual durante la época del verano, se servirán manifestar á esta Administración las señas del nuevo domicilio para continuar sirviéndoles el periódico sin aumento alguno de precio.

Siesta en Villamayor

Ayer se celebró en el vecino pueblo de Villamayor la tradicional fiesta en honor de San Antonio de Padua, á la que concurren muchas familias de Salamanca.

Con la solemnidad de costumbre tuvieron lugar por la mañana las funciones religiosas y por la tarde, después de la procesión que recorrió las principales calles del pueblo, se lidiaron seis bravos novillos que hicieron las delicias de los aficionados.

La banda de música del 1.º de Mayo amenizó todos estos actos y por la noche se celebraron bailes en la plaza pública y en casas particulares estando todos ellos muy animados.

El sarampión en Salamanca

Continúa en aumento la epidemia de sarampión en nuestra ciudad.

Hay familias que tienen tres y cuatro enfermos de la misma dolencia.

Y ya que hablamos de esto, debemos aconsejar á nuestros lectores—de los que tengan niños que andar—que no conviene favorecer el contagio, juntando sanos con enfermos, ante la idea de que se trata de una enfermedad «que hay que pasar». No hay nada más erróneo.

Muchos, muchos niños se pasan sin sarampión, cuando se les procura aislar convenientemente.

Y además, el sarampión que puede ser benigno en un niño, puede ser gravísimo en otro. Así como se dá el caso de irse agravando la epidemia que comenzó con carácter leve.

Por todas cuyas razones, conviene que cuando haya pasado la calentura, y la erupción haya desaparecido naturalmente, se favorezca la limpieza de la piel ó descamación con uno ó varios baños templados.

Práctica buena para el enfermo y para los sanos, que así se contagian más difícilmente.

Doctor Oca.

LOCALES

La colocación de las nuevas aceras en la Plaza Mayor, avanza tan lentamente que vamos á tener obra para todo el verano, dificultando el paseo tradicional de los salmantinos.

¡Un poco más de actividad señor Alcalde!

Después de pasar dos días en Salamanca ayer regresó á Ciudad Rodrigo don Isidoro Gallego, corresponsal administrativo de EL CASTELLANO en aquella ciudad.

Por falta de suficiente número de concejales, no pudo celebrarse ayer la sesión reglamentaria del Ayuntamiento.

Ha sido trasladado á Loja el Sr Carrera, digno juez de instrucción de esta. Lo lamentamos vivamente.

Se han recibido en las oficinas del Obispado las reales cédulas de los nombramientos de párrocos del concurso recientemente realizado.

A propuesta del Decano de la Facultad de Medicina, han sido nombrados, por el Rectorado alumnos internos:

Don Manuel Dominguez García, don Eduardo Villegas Dominguez, don Luis Martín y Martín, don Manuel Cruz y

García, don José Teigell Arnedo y don Rogelio de Pedro Carranza.

El señor Bellido, médico primero de la Beneficencia provincial, ha puesto en conocimiento del señor vicepresidente de la Comisión provincial haberse presentado en la Casa de Expositos tres casos de enfermedad de viruela.

Por la comandancia militar de Ciudad Rodrigo se ha dado principio á la suelta de palomas mensajeras.

Ha sido nombrado subdelegado de Medicina del partido de Béjar, don Angel Renao.

Hoy ha llegado á esta ciudad procedente de Filipinas nuestro distinguido amigo don Atanasio Rodríguez Martín á quien enviamos la mas cordial bienvenida.

En las elecciones de concejales celebradas en Fuenteguinaldo, fueron elegidos, don Eduardo Aparicio Ruano, D. Pedro Casillas, don Francisco Díaz, don José Aldehuelo, don León Sánchez y don Aquilino Galán.

Ayer recibió el grado de licenciado en Medicina nuestro joven amigo don Bernardino Calzada, á quien muy cordialmente felicitamos.

Es el primer examen de grado que se ha verificado en esta Facultad durante el presente curso.

En la Carcel Pública de esta ciudad ha fallecido, á consecuencia de una pulmonía, el recluso en la misma Hermenegildo Blanco, secretario del Juzgado municipal de Moriscos. Estaba detenido provisionalmente como presunto autor de un delito de falsedad.

También ha fallecido víctima de una aguda dolencia el probo funcionario administrador de esta cárcel don Luis Martínez Conde, á cuya familia acompañamos en su justo dolor.

Se halla en nuestra ciudad, el abogado de Ledesma don Ulpiano Trilla, nuestro querido amigo y corresponsal de EL CASTELLANO, en dicha localidad.

Por disposición de la Alcaldía ha ingresado en el Hospital un pobre que se sintió ayer enfermo en una de las posadas del Pozo Amarillo

Además del señor Orea, le ha sido concedido un nuevo quinquenio al catedrático de esta Universidad, don Teodoro Peña Fernández.

Multas impuestas ayer por el cuarto teniente alcalde de servicio:

De veinte pesetas á un panadero, por expender la mercancía falta de peso.

De dos pesetas á un individuo por tener un carro estacionado en la vía pública.

De una peseta cincuenta céntimos á dos mujeres, por dar escándalo en la calle.

De dos pesetas á un individuo, por no pesar con arreglo al sistema métrico decimal.

De dos pesetas cincuenta céntimos á una mujer, por vertido de agua sucia.

De dos pesetas á un individuo por tener á la venta frutas en malas condiciones.

Y de una peseta á dos individuos, por dar escándalo en la vía pública.

Mañana á las ocho y media de la noche, celebrará Junta general la Juventud republicana para tratar de organizar el segundo mitin de propaganda, y en ella serán entregados los títulos de socio y los nuevos reglamentos.

En Encinas de Abajo se halla vacante la plaza de médico titular con 325 pesetas de dotación, pudiendo, además el agraciado contratar con 118 familias pudientes y que han venido satisfaciendo á razón de 16'50 pesetas cada una por iguala.

El Porvenir se queja hace pocos días de la frecuencia con que deja de recibir el Alcance postal de su corresponsal en Madrid. A nosotros nos sucede otro tanto, sin que sepamos á qué causa atribuir esa falta, pues la diligencia de nuestro corresponsal es bien notoria.

Si nuestro colega conoce la que motiva el mal de que se queja, hará bien en publicarla, porque acaso sea una misma la que nos afecta.

Por telégrafo

Servicio especial de EL CASTELLANO

Madrid, 14. Varias horas.

Nuevo Presidente

Por una inmensa mayoría de votos ha sido elegido Presidente de la República Argentina el notable abogado don Manuel Quintana que principiará á ejercer sus poderes desde el

12 de Octubre venidero y por un espacio de seis años.

También ha sido elegido vicepresidente el señor Alcorta.

El actual presidente don Julio Roca ha observado la más estricta imparcialidad durante la elección.

Promesas ministeriales

En la sesión del Congreso ha continuado la discusión sobre los alcoholes haciendo uso de la palabra los señores Osma y Canalejas...

El señor Canalejas aplaudió estas declaraciones del señor Osma, agradeciendo al ministro su promesa de que al redactarse el reglamento para la ejecución de la ley de alcoholes se tendrán presentes algunas de las enmiendas presentadas.

Reuniones republicanas

Los señores Salmerón, Azcárate, Muro y Lerroux, irán el día 19 á Burgos con motivo de la inauguración de un casino republicano...

Después los señores Azcárate y Menéndez Pallares asistirán á otro mitin que se organizará en León.

Presidente peruano

La asamblea del Perú ha proclamado en Lima presidente de aquella república al señor Pardo.

Robo en Valladolid

Ha sido objeto de un robo escandaloso la casa de un empleado en los almacenes de Paradinas y Tregallo, don José Tena.

Aprovechando la ausencia de los dueños y la sirvienta, forzaron la puerta de entrada y con toda calma se llevaron todas las alhajas y el dinero que encontraron á mano.

España en la tríplice

La "Nueva Prensa Libre" de Viena, acreditado periódico de la capital

de Austria, sostiene que España tuvo participación en la triple alianza durante el año 1890.

La agresión á Maura

En Alicante se ha visto la causa incoada contra los que dispararon contra el tren que conducía á Maura. No se ha comprobado la participación de los detenidos...

La propaganda discutida

Ayer se reunieron en el Congreso, los Sres. Salmerón, Vega-Armijo y Moret para tratar sobre la proposición presentada á las Cortes en que se declara la legalidad de la propaganda republicana.

Entre los reunidos no hubo acuerdo.

Otro viaje Real

Se dice que en breve don Alfonso visitará la ciudad de Avila. Se hacen grandes preparativos para recibirle en la ciudad castellana.

Un fenómeno

En la Coruña ha dado á luz una mujer una niña con dos cabezas.

Entre rifeños

Comunican de Melilla que las vecinas Kábilas han sostenido estos días algunas escaramuzas.

El suegro del Roghi pretende destruir á los jefes de algunas de ellas.

GARCIA-PLAZA.

Ultima hora

El Tribunal del Jurado se ha constituido esta mañana en la Cárcel pública para entender en una causa por homicidio, procedente del Juzgado de Vitigudino.

El motivo de esta traslación ha sido el hallarse enfermo el procesado.

Durante la lidia de los novillos en Villamayor, dos mozos de la localidad entre los que mediaban antiguos resentimientos, sostuvieron una breve disputa descargando uno al otro un tremendo garrotazo en la cabeza, que le produjo una herida como de seis centímetros.

El agresor se llama Jesús Tiedra, y al herido se le conoce por el apodo de el Calderero.

DIVERSAS

Nacionales

Los beneficios de la Compañía de ferrocarriles del Norte han sido el año

pasado de 1.580.000 pesetas próximamente.

Esta cantidad representa un excedente de 640.000 pesetas respecto á los beneficios de 1902, que ascendieron á la cantidad de 940.000.

Mientras continúe aplicándose el convenio de Mayo de 1900 no se repartirá ningún dividendo.

La compañía de ferrocarriles del Norte, aumentando el material de que dispone actualmente, tiene encargadas 50 locomotoras á diferentes talleres extranjeros, algunas de las cuales se pondrán pronto en circulación.

Ha sido nombrado Inspector de Hacienda de la provincia de Zamora el que desempeñaba igual cargo en minas de Almadén, D. J. Aquil Elvira.

Ha fallecido en Madrid la notable actriz, profesora de declamación, del Conservatorio, doña Clotilde Lombía de Mela.

Con Matilde Díez, Teodora Lamadrid, Elisa Boldán y Pepa Hija, compartió Clotilde Lombía, hace treinta años, la admiración de los públicos.

Viaja ahora retirada de la escena y consagrada exclusivamente á su cátedra.

Por motivos de salud ha dimitado monsieur Ambut el cargo de director general de la Compañía de caminos de hierro del Norte de España, habiendo sido sustituido en puesto tan importante por monsieur Gustavo Bachy.

El día 1.º de Julio se celebrará en Madrid la subasta de reparación de la escuela nacional de Música y declamación bajo el tipo de 28.706 pesetas 49 centimos.

El Valenciano

ha recibido una nueva remesa de columnas-macetas de varios tamaños y lámparas de distintos dibujos.

Se venden en el parador de los Caballeros.

Anuncio

La Sociedad Anónima «Hidro-eléctrica del Agueda», abre un concurso para la ejecución por contrata de las obras de explanación del canal de avenida del salto de agua cuya concesión posee, sito en las inmediaciones de Barba de Puerco.

Los que deseen interesarse en el concurso pueden enterarse de las condiciones dirigiéndose al señor Presidente de dicha Sociedad en Villavieja (Salamanca).

Las proposiciones se admitirán hasta fin del corriente.—El Director Gerente, Mariano Galan. 17

SE VENDE la hermosa finca de utilidad y recreo á orilla del Tormes, titulada SOTO MUNIZ, distante un kilómetro de esta ciudad, hallándose cercada; tiene huerta, abundantes pastos, frutales, chopera y varias edificaciones. En la misma informarán.

Restaurant -de- RAMON H. CONTRERAS Dr. Riesco, 23 Especialidad en vinos ANIS TUTE Precios sumamente económicos DR. RIESCO, 23

Grandes fantasías Objetos para regalos en loza, cristal, porcelana mayólica, bronce y metal blanco. Bastones, puños, conteras, flores artificiales, artículos de piel, aparatos eléctricos, cestas, esponjas, plumeros. Especialidad: Filtros para agua, baños, duchas, bidets y cuanto concierne al ramo de hojalatería. MORO É HIJOS Calle de Zamora, números 1 y 3

Agencia de Negocios García Barrado (antes Rua) núm. 51--Salamanca Esta Agencia, dirigida por los señores D. Ceferino de Castro y Parada y D. Martín Redondo Andrés (oficiales que fueron del difunto Notario señor Gorjón), además de dedicarse al despacho de toda clase de asuntos administrativos, representación de Ayuntamientos, colocación de capitales, administración de fincas, etc., su especialidad consiste en la formalización de testamentos, en lo cual encontrará el público gran economía y en el despacho de documentos ó escrituras de las oficinas de Hacienda y del Registro de la Propiedad, para lo cual esta Agencia se compromete á anticipar todos los gastos que se ocasionen hasta su completo despacho y á ser responsables de las multas y perjuicios que se originen por abandono ó negligencia, mediante derechos muy módicos. El socio don Ceferino de Castro ejerce á la vez el cargo de Procurador de los Tribunales, circunstancia muy digna de tenerse en cuenta por las ventajas y garantías que esto supone para el público en general. El tiempo que esta Agencia lleva trabajando y el éxito alcanzado es la mejor garantía para el público.

Comprad que os conviene Equipos de novias, en... Camisetas de todas clases, en... Camisetas y pantalones, en... Corbatas y corsés, en... Medias y calcetines, en... Perfumería y abanicos, en... Capas, faldones y gorros en... Pecheras, cuellos y puños, en... Géneros de invierno, en... Géneros de verano, en... La Favorita Grandes surtidos NOVEDAD Precios económicos Esté demostrado en los doce años que está dicha casa en la Calle de Zamora núm. 5 Frente al Café Suizo

17 Folletín de «El Castellano»

Aventuras DE Arturo Gordon Pym por Edgard Poe

Teníamos que abandonar á mi perro en la caja, y ni Augusto ni yo podíamos resignarnos á esta idea. ¿Y que podíamos hacer para salvarle? He ahí la cuestión. El animal parecía haber recobrado la más perfecta calma, y aplicando nuestro oído á la caja, ni siquiera pudimos oír el rumor de su respiración. Entonces comprendí que había muerto, y resolví abrir la caja. Lo encontramos tendido, como si se encontrara sumergido en un profundo letargo, pero con señales de que aún vivía. No podíamos perder mucho tiempo y sin embargo, no podía resignarme á dejarle sin tentar un medio para salvarle. Ya se recordará que el Tigre me había salvado dos veces. Con una fatiga y trabajo indecristables,

Augusto y yo cargamos con él: mi amigo se veía obligado casi siempre á encaramarse sobre las mercancías con el enorme perro en sus brazos; rasgo de fuerza y de robustez, que yo débil como estaba, no podía llevar á buen término.

Por fin llegamos al agujero del tabique á través del que pasó Augusto; luego metimos por él al Tigre.

Todo había ido bien, nos hallábamos sanos y salvos, y rendimos gracias á Dios por habernos sacado de aquellos inminentes peligros.

Decidimos que, por entonces, yo me quedaría á la parte opuesta del agujero, á través del cual mi amigo, podría hacerme pasar el diario alimento, y donde tendría la ventaja de respirar una atmósfera más pura que la que respiraba en la sala.

Para aclarar algunas partes de este relato en que he hablado del cargamento ó mercancías del brick y que pueden parecer oscuras á aquellos de mis lectores que no han visto un buque bien cargado, he de advertir que la manera con que tan difícil operación se había ejecutado en el Grampus, era una odiosa muestra de la negligencia del capitán Barnard, que no era un marino tan experimentado y cuidadoso como lo exigía el fin y servicio á que el buque se hallaba destinado.

En el modo de hacer un cargamento, se debe emplear grande habilidad y cuidado, y la incuria y la ignorancia con que se hace este mu-

chas veces, dá origen á grandes catástrofes.

Los buques dedicados al cabotaje, sufren muchos accidentes á consecuencia de lo mal arreglado que se halla el cargamento.

Se debe ir con mucho tino para que el lastre ó las mercancías, se encuentren siempre fijas, aún cuando el buque sufra los vaivenes más violentos.

El cargamento del Grampus era una mezcla informe de todo: de barricas de aceite, de provisiones y materiales de á bordo.

Ya dije como se hallaba la sala. Cerca de la abertura que en el rancho de proa hizo Augusto, había un espacio donde podía caber un tonel, y en aquel punto fué donde yo me instalé cómodamente.

Y en verdad que el tiempo fué aprovechado. No bien Augusto había concluido, cuando el piloto Dick Peters y el cocinero bajaron á su encierro.

Hablaron por algunos instantes del navío que debía llegar de Cabo Verde y al parecer se hallaban impacientes, por darle caza.

El cocinero tomó asiento en la cabecera del lecho donde dormía mi amigo.

Yo podía oírlo y verlo todo desde mi lecho, puesto que la tabla no ajustaba exactamente al tabique, lo cual, á apercibirse, nos hubiera costado la existencia.

Por dicha no vió nada. El Tigre permanecía tendido cerca del lecho, y parecía un tanto mejora-

do, pues de cuando en cuando yo observaba como abría los ojos y respiraba fácilmente.

Pasados algunos minutos, el cocinero y el piloto subieron á la cubierta dejando en el rancho á Dick Peters que se sentó en el mismo punto que ocupaba el negro.

Luego empezó á hablar con Augusto, empleando en ello un acento de la más perfecta amistad; entonces comprendimos que la embriaguez que aparentaba, cuando los otros dos se hallaban en su compañía, era una pura y simple ficción.

Dijo á mi amigo que no dudaba que su padre se hallaba en salvo, porque el mismo día en que abandonó el azar, veíanse cinco velas en lontananza; y usó por fin de un lenguaje tan consolador, que me causó tanto placer como sorpresa.

Yo, en vista de ello, concebí la esperanza de que Peters podía servirnos de instrumento para reconquistar el brick, y manifesté esta idea á mi amigo, tan pronto como estuvimos solos.

Augusto pensó como yo, más insistió en que debíamos guardar mucha prudencia, porque la conducta de aquél hombre no reconocía más guía que su voluntad y capricho; y en efecto, era muy difícil adivinar si Dick Peters se hallaba siempre en su cabal juicio.

Peters, después de haber pasado una hora poco más ó menos en el rancho, subió al puente y no volvió á bajar hasta las doce horas en que

proveyó á mi amigo de un buen trozo de pudding y otro de tasajo.

Cuando quedamos solos, tomé mi parte con grande alegría, sin que por esto me moviese del punto donde me hallaba.

Durante el resto del día, nadie bajó al rancho, y por la noche me metí en la cama de Augusto donde dormí un sueño tan reparador como profundo.

Al rayar del día Augusto me despertó bruscamente; y oyendo ruido en la cubierta volví á mi escondrijo sin pérdida de tiempo.

Al salir el sol vimos que el Tigre había recobrado sus fuerzas y que no dada ninguna señal de hidrofobia, puesto que bebió con avidez notable una gran cantidad de agua.

Durante aquel día recobró todo su vigor y apetito.

Sin duda la enfermedad que sintió fué á consecuencia del deletéreo estado en que se encontraba la atmósfera de la sala, y por consiguiente nada tenía que ver con la rabia canina.

Así, pues, nunca me he felicitado bastante por haberle llevado conmigo cuando Augusto vino á socorrerme en la caja.

Nos hallábamos á 30 de Junio y había trece días que el Grampus había dejado Nancket.

El 2 de Julio, el piloto, borracho según costumbre, bajó al rancho de proa.

Se acercó al lecho de Augusto y dándole un golpe en la espalda, le

Banco Vitalicio de España
Seguros, Vida y Accidentes

GARANTIAS

Capital social: Ptas. 15.000.000—Reservas: Ptas. 14.980.951'34
Capitales asegurados desde la fundación de las Compañías hasta 31 de Enero de 1904:
Por seguros vida, ptas. 289.695.277'72 } 419.630.671'78
Id. id. accidentes " 129.935.417 }
Pagado á los asegurados hasta igual fecha. 27.548.280'25
Esta Sociedad se dedica á constituir capitales para la formación de dotes, redenciones de quintas y demás combinaciones análogas, rentas vitalicias inmediatas ó diferidas, seguros de capitales pagaderos á la muerte del asegurado y compra de usufructos y nulas propiedades.

Representaciones en toda España.—Domicilio social:
Ancha, 64—Barcelona.

Delegado en Salamanca: **Don Manuel Peralta**
San Pablo, 66

Fábrica de chocolate

JUAN FRANCISCO MARTINEZ

Plazuela de San Juan de Barbalos, núm. 12.
SALAMANCA.

Siendo esta la única montada en esta localidad, con los últimos adelantos en la fabricación de tan preciado producto, y en la seguridad de que el público inteligente ha de responder á mis sacrificios, tengo el gusto de ofrecerle un gran surtido de todos los precios, desde 1'50 pesetas en adelante, sirviéndolos á domicilio, con la garantía de que, si al tomarlo, no fuere de su gusto, pueden devolverlo, y esta casa reintegra el importe. El género de esta casa, además de en la Fábrica, se halla de venta en varios establecimientos de ultramarinos y en la confitería de la Sra. Viuda de Mariano Rodríguez, Plaza Mayor.

Al propio tiempo cuento con un gran surtido en cacao de todas clases, para las personas que labran en sus casas y quieren hacer un pequeño ensayo, con lo que quedarán convencidos de la verdad, en las mismas condiciones ya dichas.

En la seguridad de que haciendo una pequeña prueba, he de ser agraciado con sus encargos, teniendo el gusto de ofrecerme S. S.

NOTA.—No confundir esa casa con la Fábrica San Juan de Sahagún.

Café-Restaurant

Suizo

CALLE DE ZAMORA, 2, 4 Y 6

Servicio esmerado para Banquetes.
—Locales independientes—

● ESPECIALIDAD EN REPOSTERIA ●
Almuerzos y Comidas á la carta

HISPANIA

CAPITAL 5.000.000 de pesetas

Seguros contra toda clase de accidentes tanto colectivos como individuales y de responsabilidad Civil.—Dirección: Cortes 347.—Barcelona.

Agente General Antonio Alcaide Minimos 11, Salamanca

RESTAURANT DE LA ESTACION

Almuerzos desde 2,50 pesetas.
Gran surtido á la carta.
Vinos de las mejores marcas.
Se sirven encargos.

PROPIETARIO
DON CARLOS HEVIA



FERRETERIA

● de ●

Hijos de A. LLORENTE

Gran surtido en artículos para obras, herramientas, utensilios de cocina, molduras, inodoros, camas, jergones, sifones patio, cribas, muelles, alambres, espino artificial, telas metálicas, zinc, cubos, baños, palas y papeles pintados desde 0,25 pesetas el rollo.

Sanchez Barbero, 9 y 11



CENTRO-PENSIÓN MAÑES

para alumnos oficiales de las facultades é Instituto

Director propietario: **D. José Mañes Casaux**

■ Calle del Silencio 1 y Tostado 1, Salamanca ■

Este centro de enseñanza, cuyos resultados prácticos han superado en el pasado curso á todo lo imaginable, según se ha demostrado en los exámenes de Mayo y Junio, se halla situado en el punto céntrico de la población y muy próximo á la Facultad é Instituto; constando de espaciosas habitaciones, salones de estudio, comedores y amplias clases distribuidas entre las dos casas, SILENCIO 1 y TOSTADO 1, comunicadas á este objeto, formando así un solo edificio de grandes dimensiones.

El Profesorado consta: de Licenciado en Sagrada Teología (Capellan), Doctores y Licenciados en Letras, Ciencias, Derecho, Medicina, Perito Mercantil, Auxiliares facultativos de Obras públicas y Maestros superiores de 1.ª enseñanza.

Los alumnos son acompañados á las respectivas clases oficiales por los Inspectores y á todos se les explica cada día la lección que al siguiente han de dar en el Instituto ó Facultad.

El incremento alcanzado por este Centro débese á la labor continua en la aplicación de todas las asignaturas y á la formalidad en las cuentas, ajustadas estrictamente al reglamento. Los mejores informes pueden darlos los alumnos y sus familias. Se admiten inscripciones para el próximo curso.

Escuela modelo de primera enseñanza á cargo de acreditado profesor central. Clases nocturnas para dependientes de comercio de primera enseñanza, francés, Aritmética mercantil y Teneduría de libros. Se admiten internos, medio pensionistas y externos, desde seis años en adelante.

Alimentación verdadera, sana, abundante y nutritiva, como lo tiene acreditado este Centro.

Prévia autorización, se formalizan toda clase de matriculas en los centros oficiales.

Pídanse detalles y Reglamentos al Director



LACTEINA

Es el mejor alimento para los niños.

Depósito en Salamanca, Farmacia de **García Ruiz**.
Plaza Mayor, 36.
Pídanse folletos)



Gran Café, Hotel y Restaurant del Pasaje

Plaza Mayor, número 39 **MARCELINO CHAPADO** Teléfono, núm. 7-Salamanca

Espaciosos comedores.—Servicios esmerados.

Precio, desde DOS pesetas cubierto



GRAN BALNEARIO DE ZALDIVAR

(Provincia de Vizcaya)

Aguas salino-sulfurosas frías

Especiales en el tratamiento de las enfermedades de la piel, escrófula, y las específicas herpéticas, etc.)

A una hora de Bilbao y dos de San Sebastian. Cinco trenes diarios. Grandes hoteles.

Para más detalles, dirigirse al Propietario: **D. José María de Gortazar**; Correo, 8, Bilbao.

PASTILLAS BONAL

CLORO-BORO-SÓDICAS CON COCAINA

De eficacia comprobada por los señores Médicos para combatir las enfermedades de la boca y de la garganta: Tos, ronquera, dolor, inflamaciones, picor, aftas, ulceraciones, sequedad, granulaciones, afonía producida por causas perifericas, letidez del aliento, etc. Las pastillas BONAL, premiadas en varias Exposiciones científicas, tienen el privilegio de que sus fórmulas fueron las primeras que se conocieron de su clase en España y en el extranjero.

Acanthea Virilis Elixir Antibacilar Bonald

Poliglicorofosfatada Bonald.—Medicamento Antineurasténico y anti-diabético, Tónica y nutre los sistemas óseo, muscular y nervioso y lleva á la sangre elementos para enriquecer el glóbulo rojo.
Frasco de Acanthea granulada, 5 pts. Frasco del vino de Acanthea, 5 pts.
Combate las enfermedades del pecho. Tuberculosis incipiente, Catarrros bronco-neumónicos, laringo-faríngeos, infecciones gripales catarrálicas, etc. etc.

PRECIO DEL FRASCO 5 PESETAS

De venta en todas las farmacias y en la del autor. Nuñez de Arce (antes Gortazar) 7, Madrid, En Barcelona Gignás, 5.

Banos de Ledesma

(Provincia de Salamanca)

Temporada oficial: de 1.º de Junio á 30 de Septiembre

● Abiertos TODO EL AÑO ●

Sin rival contra el REUMA, PARALISIS, NEURITIS, COREA y otras neurosis.—Se venden frascos de SULFURARIA (grasa) en las principales farmacias de Salamanca.

Para mas detalles, dirigirse al ADMINISTRADOR DE LOS BAÑOS DE LEDESMA, D. CARLOS LLAURADO.

Platería, Joyería y Relojería

Viuda é Hijos de Fernando Garcia

Poeta Iglesias, núm. 10, SALAMANCA

Taller de construcción

Casa fundada en 1810

Se compra Oro, Plata y Platino, y toda clase de monedas.

Premios en varias Exposiciones

Félix Carbajosa Rico

Sucesor del Armuñés

Doctor Riesco, 33.—Salamanca.

Gran depósito de vinos de Valdepeñas, Rioja, Málaga, Moscatel, Cariñena, Jerez, Vinos comunes del país, tintos y blancos. Vinagres de puro vino. Aguardientes, Espiritus y Refrescos de las marcas más acreditadas de España, todos á precios muy económicos.

Se sirve á domicilio con puntualidad

Los adelantos de la ciencia.



Inventor de los renombrados medicamentos CASILLE

Diputación núm. 349 BARCELONA.

han logrado el doctor Casile, de Nápoles, descubriera los milagrosos medicamentos que curan infaliblemente la tisis en cualquiera de sus períodos y todas las enfermedades del estómago. A la más pequeña manifestación de un resfriado, tos, catarrros bronquitis, gripe, asma (sufocación), expectoración y de cualquier enfermedad del pecho, tomar inmediatamente las *Perlas Casile*, que no solo curan infaliblemente estas enfermedades, sino que se tendrá la completa seguridad de no contraer otras mucho más graves. Siguiendo este método se podrá decir no más tisis. Si por descuido no se hubiera seguido este tratamiento y por desgracia cualquier persona se encontrara atacada de tisis, no tiene que apurarse, porque gracias á los constantes e tudios hemos podido encontrar los renombrados *Confites Casile*, que a ociados á las *Perlas* combaten con eficacia la tisis en cualquiera de sus períodos.

Después de largas experiencias compusimos el *Bálsamo Casile*, que no solo cura prodigiosamente todas las enfermedades del estómago, como son atonía (debilidad del estómago) digestiones laboriosas ó difíciles, pirosis ó acedías, inapetencia, gastralgias, dilatación, catarrros, úlceras, hipercloridria y toda cesas de dipepsias, haciendo desaparecer al momento los vómitos, ardores y pesades, ino que se recomienda como indispensable y de necesidad para todos los convalecientes de cualquier enfermedad.

Precio de venta: *Perlas Casile*, 5 pesetas. *Confites Casile*, 5 pesetas. *Bálsamo Casile*, 5 pesetas.—De venta en las acreditadas farmacias y en casa del inventor, Diputación, 349, Barcelona. En Salamanca, farmacia de Segundo Primo, Plaza de la Verdura, 5 y 7.